

A la demande des Normaliens de Formation Professionnelle de 1ère et 2ème années, l'IDEM 68 a organisé une session "Pédagogie Freinet" de 8 jours (7 au 12 mai 73) à la colonie de vacances "La Chaume" (colonie des Pupilles).

Cette session a pu se tenir grâce au concours actif de Monsieur l'Inspecteur d'Académie, de Monsieur le Directeur et de Monsieur l'Intendant de l'Ecole Normale de Colmar.

## SUR UN COÏN DE TABLE .....

La "session" va se terminer tout à l'heure ...On procède aux derniers rangements...Ultimes instants précieux...La joie est devenue plus grave; pas besoin de diapason...c'est venu comme cela, naturellement ...Le groupe se sent à l'unisson, maintenant encore...

Et soudain (pourquoi?) je réentends cette voix qui affirmait: "Les Normaliens, faut s'les farcir, vous savez..." - "Et bien, Monsieur, les Normaliens, nous nous les sommes farcis, vous savez!" - et nous en avons fait des découvertes!

Découverte de la richesse des personnes, de la richesse des oeuvres réalisées, en tous domaines, du sérieux apporté au travail, de la recherche de la qualité de l'oeuvre entreprise. Car des oeuvres ont été créées, de toutes sortes, variées, travaillées avec acharnement, souvent en dehors des heures d'atelier et jusque tard le soir (ou tôt le matin), comme ça, pour le plaisir, la joie de s'exprimer, d'agir, d'engager totalement sa personne - "L'éducation du travail" chère à Freinet.

"Il s'est passé quelque chose entre nous" a écrit un stagiaire à l'un de nos invités...et des choses ont été dites, ici, qui vont loin, très loin dans l'implication de la personne, de ces choses qu'on ne dit pas à n'importe qui, n'importe où. J'ai vu des yeux se mouiller...J'ai eu peur...

Et cette atmosphère de bonne volonté, d'amitié... 'Ici on s'est rencontré .." Comment rendre tout cela? Pauvreté des mots, de mon expression...

Peut-être, si nous avons vécu profondément, senti profondément, n'avons-nous pas assez pensé, assez réfléchi ensemble. Et pourtant que d'interrogations posées, dans un esprit de recherche étonnant, de remise en cause sérieuse, en commençant par soi-même...Faut le faire!

Qui dira ce que vous avez apporté, amis Normaliens, à l'équipe d'animateurs? Ces découvertes, et bien d'autres encore; et surtout la nécessité absolue pour nous tous de bien nous rendre compte que l'essentiel est, à l'heure actuelle, de favoriser la communication avec autrui, de comprendre, de COMPRENDRE L'AUTRE ("J'avais des préjugés contre tel ou tel de mes camarades. Ici je les ai vus à l'oeuvre, je les ai découverts et mes préjugés sont tombés. Je les comprends...")

Merci à TOUS pour la belle aventure que nous venons de vivre ensemble.

Raymond GUTHMANN